
香港文匯報訊（記者　鄭治祖）高等
法院不受理社民連梁國雄就立法會主
席曾鈺成終止辯論提出的司法覆核申
請，曾鈺成則建議，在全體委員會審
議階段限制議員發言次數或時間，以
防會議無休止延長。立法會多個黨派
認同法庭判決合理，司法不應干預立
法，亦支持議會檢視現行發言規則。
但反對派聲言，法庭不受理案件，不
代表主席決定終止辯論沒問題，又反
對為議員發言設限。

譚耀宗：同意發言設限
立法會議事規則委員會主席譚耀宗表

示，下月會召開會議，研究有關防止會
議無休止發言的情況，但相信今個會期
內不能完成修改規則。身兼民建聯主席
的他，同意為議員發言設限，但修改規
則建議要經大會分組點票才能落實，擔
心反對派往往反對修改規則，要凝聚共
識不易，修例機會很微。
立法會內委會主席劉健儀質疑，法

院是否應該介入立法會議事程序，認
為應交由議事規則委員會討論和檢討
立法會主席引用第92條。她又指，對
於曾鈺成引用《議事規則》終止辯論
感到突然，但尊重對方決定，亦不相
信是開壞先例，但認同應研究是否有
需要修改《議事規則》，防止議員無休
止發言。

劉江華：支持檢視修改
民建聯副主席劉江華表示，香港是法

治地方，法庭有判決後，議員無論如何
都要遵守，繼續表決議席出缺議案的修
訂。他強調，再喋喋不休，糾纏不清，
對議會及公眾並無好處，而經歷今次
「拉布戰」得到很多經驗及教訓，是一
件好事，也讓各界了解到《議事規則》
不足之處，包括如何處理無聊修訂、主
席應該如何裁決，以及引用第92條時的
標準。他支持檢視及修改《議事規
則》，但必須符合公眾利益。

黃宜弘：早料覆核被拒
立法會商界議員黃宜弘說，早料到梁

國雄提出的司法覆核申請會被拒，認為
在三權分立下，立法會事務應由立法會
自行處理，司法機關無權干預。任職律
師的旅遊界立法會議員謝偉俊稱，是次
裁決，與司法和立法互不干預的優良傳
統及價值觀吻合。
但反對派揚言為梁國雄提供支援，又

反對為議員發言設限。民主黨主席何俊

仁稱，早預計到法庭會盡量避免介入立
法會議事程序的糾紛，畢竟議會始終有
自己的制度和傳統。民主黨李永達說，

倘梁國雄需要幫忙，反對派會在飯盒會上討論，而民
主黨創黨主席李柱銘及議員涂謹申亦會在法律層面協
助；他又反對探討限制議員無限次發言，認為現有
《議事規則》已有平衡準則，再加上其他規則會阻礙議
員自由發言。
公民黨余若薇聲稱，主席職責是嚴格執行議事規

則，不能「一個人作政治決定，一手終止辯論」。發起
「拉布」的人民力量陳偉業亦稱，修改規則是「剝削」

少數派議員發言機會，輸
打贏要。
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香港文匯報訊（記者

鄭治祖）高等法院不受
理立法會議員梁國雄就
立法會主席曾鈺成終止
辯論的司法覆核申請。
曾鈺成表示，尊重法院

裁決，又指曾與法律顧問及秘書長討論，即使法
庭受理案件，有信心有相當有力的理據說服法
官，他認為委員會辯論設限是合乎規定，並無違
憲。
曾鈺成昨日出席公開活動時回應法院裁決，重申

尊重司法制度及議員透過司法制度爭取自己的權
利，如果法院認為有些事應該做，他願意配合。他
又指，委員會審議階段辯論不可能無限期進行，他
會邀約不同黨派議員，商討委員會審議階段的辯論

時間及次數，因為根據《議事規則》，只規定議員
發言不限為一次，這與在其他議會程序議員發言15
分鐘有矛盾。有關規定的原意，是希望辯論有充分
交流，但要有一個限度，在適當時間結束，故他會
與議員商討合適的時間及次數。

對各黨達共識「不悲觀」
但有議員已事先張揚會就版權條例提出「拉布式」

修訂，曾鈺成說，暫時未看到相關議員修訂案，又
指每次事件性質不同，不會回答假設性問題，笑
說：「所謂『歷史是會不斷重複的』，不過屬文學
語言。」但他對各黨派能就委員會辯論設限達成共
識「不悲觀」，「『泛民』議員絕大多數講道理，他
們也想解決問題」。又指如能達成共識，就需修改
議事規則。

應否改議事規則
梁振英不評論
香港文匯報訊（記者　鄭治祖）就高等法院

裁決不接納立法會議員梁國雄提出的司法覆核
申請，候任行政長官梁振英出席公開活動時回
應表示，尊重法庭裁決，相信所有關注香港未
來長遠發展的朋友，都會與他同樣重視立法會
能否趕及在6月底前通過新屆政府提出的政府架
構重組建議，至於應否修改《議事規則》應留
待立法會議員共同擬定，他不宜作出任何評
論。
梁振英說，他尊重法庭裁決，至於立法會《議

事規則》則由立法會議員共同擬定，他不應該評
論應否修改防止議員拉布。被問到會否以私人名
義捐款資助自稱「最窮立法會議員」的梁國雄，
梁振英坦言，個人從無接獲相關消息，但相信社
會上有好多需要幫助的人。

鄭汝樺：改組可配合增建房屋

下屆官員薪酬 新班上任決定

支持者轟民主黨拉布
香港文匯報訊（記者　鄭治祖）人民力量在議席出缺議案中發

動「拉布戰」，令民主黨進退失據，只借「離席杯葛」失職缺
席，遭反對派支持者揶揄既不妥協，又不抗爭。民主黨主席何俊
仁即把反對派「盟友」拉下水，「不是只有我們不參與，幾個黨
也不參與，為何只指 民主黨呢？」他未有具體評論事件對該黨
選情的殺傷力，只稱市民可在9月立法會選舉中，裁決民主黨的
做法是否恰當。

聽眾批拉布令港人痛心
何俊仁昨日在接受電台訪問時，被一眾反對派支持者在烽煙環

節中「圍攻」。聽眾麥先生批評，「拉布」令港人最心痛，質疑
反對派一味「鬥爭」，卻不妥協，「點解有腰斬，因為有拉布，
點解有拉布，因為有人說這是惡法，但我好懷疑所謂惡法有多
惡，只是找個洞去鑽，卻形容如此惡。有議員辭職搞『五區公
投』，但不能不停地如此搞，會影響議會的」。他又反問，倘主席
不終結辯論，會議「開3年也開不完」，最終反對派如何處理。趙
先生亦表明，不會再支持民主黨，更暗諷該黨倘在選舉中僅餘5
至6席，會否考慮「執笠」。
何俊仁未能正面回應其他終結無休止辯論的辦法，只死撐政府

在議席出缺修訂案中「剝奪」市民權利，該黨有需要維持反對立
場。又指民主黨早已表明不支持「拉布」，認為衝擊現制並不長
久及不值得，故此並非「兩面不是人」，而自己只能尊重「極前
衛」朋友的方針目標，阻不到其他議員的做法。至於會否支持人
民力量對立法會主席提出不信任動議，他就指，要先看清楚主席
的書面解釋才決定。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）候任行政
長官早前開始公開招聘副局長和政治助理，
候任特首辦主管羅范椒芬表示，目前已收到
70多份申請，候任特首辦亦會詢問現任的副
局長和政治助理是否願意留任。對於下屆官
員會否凍薪或者減薪，她強調調整薪酬是現
屆政府決定，若要自願凍薪或減薪都需等到
新班子上場才能夠決定。
羅范椒芬出席畢立法會政制事務委員會特

別會議後，被問到公開招聘副局長和政治助
理的進度。她表示，目前已收到70多份申請
表格，但預計5人遴選小組會到下月初才開

會，因為公開報名的截止日期是本月底。
羅范椒芬又指，現屆政府檢討問責官員薪

酬對改組方案的開支數字影響很微，因為在
新增的人手中只有6名政治委任官員，佔整體
比例很小。被問到下屆政府官員會否凍薪或
減薪以平息民憤，她表示，調整薪酬是現屆
政府和獨立委員會的決定，若要自願凍薪減
薪，都要等到新一屆班子上場才能夠決定。
另外，獲邀加入「副局長及政治助理遴選

委員會」的醫管局主席胡定旭表示，為港府
物色有能力和合適的人選，不應受時間限
制，盼有志者踴躍申請。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）港人住房
問題備受關注，運輸及房屋局局長鄭汝樺表
示，現行政府架構下運房局運作暢順，土地
供應機制亦行之有效，希望現屆政府能完成
一手樓規管的工作。她又認同，若下屆政府
要大幅提高房屋供應，重組架構或可更配
合，強調現屆政府會全力配合改組工作。

與家人談去留收「最後通牒」
鄭汝樺昨日在接受電台節目訪問時談到個

人去留問題。她未有明確交代，只稱如果要
留任下屆政府，就要多做5年，形容自己的
人生已到了分岔口。她透露，曾與家人討
論，收到「最後通牒」，故已作出最後決
定，大家稍後會知道她的去留，但強調與誰
人做特首無關。鄭汝樺回顧29年公務員生
涯，感到榮幸，認為港人應給予公務員肯
定，而最難忘是推動毒駕和醉駕罰則，以及
未來很多基建上馬，能提供5.6萬個就業職
位。

多
黨
指
判
決
合
理

支
持
修
改
現
規
則

法官林文瀚昨日早上只是以口頭簡單數句交
代裁決結果，指出今次不是特殊情況，決

定拒絕受理，最快下星期頒發書面判詞詳述理
由。代表曾鈺成的資深大律師余若海，隨即申請
由梁國雄支付他們的訟費，但法官要求在書面判
詞頒佈後，各方律師才就訟費安排呈交書面陳
詞。立法會秘書長吳文華離開高院時透露，初步
估計訟費大約為20萬元；又表示法庭會頒佈臨時
命令，要求梁國雄一方支付訟費，對方亦知悉，
並接受。

長毛研究上訴 盡力籌訟費
梁國雄於判決後兩個多小時到達高院接受傳媒

訪問，指由於法官未交代詳細理據，故未能就是

否上訴徵詢律師意見，但他個人意願是希望上
訴，因為立法會議員在議事廳代表巿民發言的權
利，不可以由曾鈺成一個人在上演羅生門的情況
之下剝奪，如果可以上訴，他會盡力為香港巿民
討回公道。至於對方申請的20萬元訟費，他表示
會盡力籌錢支付。
梁國雄又認為林文瀚法官對於三權分立原則的

觀點，有商榷餘地，認為法院拒絕受理，顯示行
政司法立法三權未能互相制衡：「司法機關去做
一個制衡是非常必要，如果司法機關不做這個制
衡的話，由少數人選出來的行政機關及立法機關
就等於沒有人煞掣的車。」 對於林官在審訊時認
為除非有特殊情況或很強的理由，以至生死攸
關，法庭才可介入立法會的運作，他認為議員在

議事堂的發言權利，在香港的政治及政壇角度而
言是生死攸關。

辯方：《基本法》沒賦予拉布權
代表梁國雄的資深大律師李柱銘日前在法庭上

指，曾鈺成無權運用《議事規則》第92條，中止
議員進行拉布辯論，因為議事規則第34條明確規
定，在修正案辯論期間如沒有或再無議員示意發
言，才可進行表決。決定亦剝奪了基本法第73條
賦予議員修改或廢除法例的權利。曾鈺成及律政
司司長的代表大律師出庭時就提出反對，並指
《基本法》沒有賦予議員拉布及無止境地發言的權
利，必須受議事規則限制﹔而且法庭不應干預立
法機關運作，以體現三權分立的原則。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）高等法院昨日駁回立法會議員梁國

雄不滿立法會主席曾鈺成早前終止拉布二讀辯論的司法覆核許可申

請。法官林文瀚表示，今次不是特殊情況，容許法庭偏離一般原則去

干預立法機關的運作，故拒絕受理有關的司法覆核申請，至於詳細的

判決理由則要延至下周才能以書面判詞交代。立法會秘書長吳文華表

示，20多萬元訟費會由梁國雄支付。梁國雄就對判決表示失望，並指

會研究是否上訴。
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八大工業國峰會聚
焦歐債，因各國間
存在諸多分歧，篤

定只會是「吹水會」，
難以取得重大成果。
「G-0」(即沒領導國)成
為近日熱門外交用語，
顯示西方已失去領導世
界的能力。 詳刊A4
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內地最後一個國企
投資堡壘— 鐵
路，即將向包括外

資在內的民間資本完全
敞開大門。民資可為急
需資金的鐵路建設解燃
眉之急，亦有望從每年
5,000億元的市場分一杯
羹。 詳刊A5
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意大利南部一所女
校前日發生炸彈襲
擊，造成一名16歲

女學生死亡，另有5人
重傷。由於遇襲學校以
被黑手黨殺害的法官法
爾利內的妻子命名，當
局懷疑今次襲擊是黑手
黨所為。 詳刊A15
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警方新界北總區交
通特遣隊的「隱形
戰車」昨凌晨打擊

超速駕駛，3小時內連
建兩功！其中一名有偷
車案底青年，駕跑車於
屯門公路狂飆，被「隱
形戰車」迫入田景 後
失控撞毀。 詳刊A20
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暑假將至，因泰國
政治局勢不穩，報
團到泰國人數減

少，改往馬來西亞及新
加坡。有旅行社表示，
預計今年暑假整體報團
人數按年增長逾5%，馬
來西亞報團名額加推1
倍。 詳刊A18
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本港樓價持續急
升，樓價指數正式
突破97年最高位，

有學者已經警告本港樓
市可能進入了危險區
域。港府經濟顧問陳李
藹倫指情況非常不健
康，呼籲市民和銀行審
慎。 詳刊B7
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